

# PÊCHE ARTISANALE À GRAND-BASSAM : ANALYSE D'UNE DYNAMIQUE SOCIALE SOUS L'EMPRISE DE L'INDUSTRIE TOURISTIQUE

## ALADJI SOUALIHO

Docteur en Géographie des Mers et Exploitations des Océans, Assistant,  
UFR Sciences de la Mer,  
UNIVERSITÉ DE SAN PEDRO - CÔTE D'IVOIRE  
E-mail : [soualiho.aladji@usp.edu.ci](mailto:soualiho.aladji@usp.edu.ci)  
Téléphone : (+225) 07-48-90-42-62

## ZAN BI - CLAUDE ÉVARISTE

Docteur en Criminologie option Sociologie Criminelle, Assistant, UFR Sciences de la Mer,  
UNIVERSITÉ DE SAN PEDRO - CÔTE D'IVOIRE  
E-mail : [evariste.zanbi@usp.edu.ci](mailto:evariste.zanbi@usp.edu.ci)  
Téléphone : (+225) 05-06-41-08-48

### Résumé :

Les zones littorales sont de plus en plus attractives. En effet, près de 60 % de la population mondiale vivent dans ces zones ; 3,8 milliards de personnes résident à moins de 150 Km du rivage. Elles constituent de ce fait le foyer de concentration de diverses activités économiques. Dans le déploiement de ces activités, il existe parfois des complémentarités et des oppositions. Le cordon littoral Azuretti-Grand-Bassam-Mondoukou n'échappe pas à cette réalité. Il est le théâtre de la concentration des activités touristiques et de pêche artisanale maritime. L'objectif de cette contribution est d'analyser les conditions de cohabitation des deux activités afin de prévenir les éventuels conflits d'usage pour une gestion intégrée du couple pêche-tourisme. La méthodologie déployée s'articule autour d'une revue documentaire sustentée d'une enquête de terrain. La recherche documentaire a permis d'identifier les types de conflits survenus dans l'exercice des activités des zones côtières ainsi que des actions menées pour une gestion intégrée des littoraux. La collecte des données du terrain s'est faite auprès des autorités administratives et villageoises impliquées dans l'installation des acteurs et la gestion de cet espace. Un focus group a été fait avec les pêcheurs et propriétaires d'installations balnéaires pour connaître les problèmes rencontrés dans la pratique de leurs activités. Ce sont des conflits qui surviennent quotidiennement entre les propriétaires des installations touristiques et les pêcheurs pratiquant la senne de plage. Dans une perspective de développement durable, il est opportun de penser à une gestion intégrée de ces principales activités à l'effet d'éviter les conflits d'usage.

**Mots clés :** Grand-Bassam, activités touristiques, pêche artisanale, conflits d'usage, gestion intégrée.

### Abstract :

Coastal areas are becoming increasingly attractive. In fact, almost 60% of the world's population lives in these areas; 3.8 billion people live within 150 Km of the coast. As a result, they are at the centre of various economic activities. In the deployment of these activities, there are sometimes complementarities and oppositions. The Azuretti-Grand-Bassam-Mondoukou coastline is no exception to this reality; it is the concentration area of tourist activities and artisanal maritime fishing. The aim of this paper is to analyse the conditions of coexistence of these two activities in order to prevent possible conflicts of use for an integrated management of the fishing-tourism couple. The methodology used is based on a documentary review supported by a field survey. The documentary research made it possible to identify the types of conflicts that have arisen in the exercise of activities in the coastal zone, as well as the actions carried out for integrated coastal management. The field data was collected from the administrative and village authorities involved in the installation of the actors and the management of this space. A focus group was held with fishermen and owners of beach facilities to learn about the problems encountered in the practice of their activities. Conflicts between the owners of tourist facilities and beach seine fishermen occur on a daily basis. From a sustainable development perspective, it is appropriate to think about an integrated management of these main activities in order to avoid conflicts of use.

**Keywords:** Grand-Bassam, tourist activities, artisanal fishing, conflicts of use, integrated management.